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10 anos de história e conquistas 
 

Em 2020, as ações do CONDEMAT ganharam força, em meio ao cenário caótico 

provocado pela pandemia. Com o intuito de proteger a população do Alto Tietê, o 

consórcio tomou frente das reivindicações e consolidou sua atuação como porta-voz dos 

municípios. Os prefeitos do consórcio pleitearam o aporte de recursos financeiros para o 

enfrentamento do coronavírus junto aos governos estadual e federal e fizeram uma ampla gestão 

para a ampliação de leitos exclusivos Covid, bem como, para que o Alto Tietê fosse desmembrado 

da Capital nos faseamentos do Plano SP.  

Foram inúmeras as atuações do CONDEMAT para o combate da Covid-19, entre elas a 

distribuição de Equipamentos de Proteção Individual (EPIs) e Hidroxicloroquina para as cidades 

do Alto Tietê, e recentemente, a definição dos preparativos para a campanha de imunização. Nas 

principais decisões decorrentes da pandemia, através do Consórcio e respeitando a autonomia de 

cada uma, as cidades buscaram adotar um padrão regional. 

Mesmo com a alteração inicial da programação 2020 em razão da mobilização no 

enfrentamento da pandemia, o CONDEMAT manteve alguns dos seus principais 

projetos e as reuniões das Câmaras Técnicas prosseguiram mesmo à distância, dando 

continuidade às atuações do Conselho Gestor em eixos estratégicos da administração 

pública.  

Um dos destaques foi a conquista de um novo recurso do Fehidro (Fundo Estadual de 

Recursos Hídricos), no valor de R$ 1,5 milhão, com contrapartida zero do consórcio, que 

permitirá a realização de um levantamento inédito sobre a disponibilidade de águas 

subterrâneas na região. Com este estudo será possível quantificar o recurso hídrico, 

entender a melhor forma de extraí-lo e utilizar na produção agrícola de maneira 

consciente.  
Foi realizada a segunda edição do Seminário Tempo é Vida, em parceria com o Hospital das 

Clínicas Luzia de Pinho Melo (HCLPM) e a Sociedade de Cardiologia do Estado de São Paulo 

(Socesp), instituições que desenvolvem com o consórcio os projetos AVC e Infarto, que visam a 

redução das estatísticas dessas doenças na região. E também o 3º Encontro de Planejamento 

Urbano, com a discussão sobre os impactos da pandemia no funcionamento das cidades. 

Em setembro o CONDEMAT inovou, ainda, com o 1º Fórum Internacional de Educação 

dos Municípios do Alto Tietê, totalmente virtual. O evento contou com a participação de 

conceituados educadores do cenário nacional e internacional e foi direcionado para um 

público de seis mil professores das redes de ensino, com o intuito de permitir a interação 

entre experiências e projetos regionais, nacionais e internacionais e contribuir para a 

formação e aperfeiçoamento dos profissionais. 

Esse ano o Consórcio celebrou 10 anos de sua fundação e um evento com público restrito 

marcou a primeira década de atividades, com homenagens aos ex-presidentes do 

CONDEMAT e anúncios de investimentos na região.   
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Gestão 2020 – Conselho de Prefeitos

 

Até 31 de março 
 

 

Marcus Vinicius de Almeida e Melo 

Prefeito de Mogi das Cruzes |  

Presidente 

 

 

Vanderlon Oliveira Gomes 

Prefeito de Salesópolis | Vice-Presidente 

 

 

Adriano de Toledo Leite 

Prefeito de Guararema | 1º Tesoureiro 

 

 

Gustavo Henric Costa 

Prefeito de Guarulhos | 2º Tesoureiro 

 

 

Celso Simão Leite 

Prefeito de Santa Branca | Secretário 

 

Rodrigo Kenji de Souza Ashiuchi 

Prefeito de Suzano | Presidente do 

Conselho Fiscal 

 

José Luiz Monteiro 

Prefeito de Arujá 

Membro do Conselho Fiscal 

 

Walter Hideki Tajiri 

Prefeito de Biritiba Mirim 

Membro do Conselho Fiscal 

 

José Carlos Fernandes Chacon 

Prefeito de Ferraz de Vasconcelos 

Membro do Conselho Fiscal 

 

Mamoru Nakashima 

Prefeito de Itaquaquecetuba 

Membro do Conselho Fiscal 

 

Giancarlo Lopes da Silva 

Prefeito de Poá 

Membro do Conselho Fiscal 

 

Fábia da Silva Porto 

Prefeita de Santa Isabel 

Membro do Conselho Fiscal

  

A partir de 01 de abril 
 

 

Adriano de Toledo Leite 

Prefeito de Guararema | Presidente 

 

Mamoru Nakashima 

Prefeito de Itaquaquecetuba | 1º Tesoureiro 

 

A partir desta data os demais cargos da diretoria e do conselho fiscal ficaram vagos. 
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Equipe Administrativa 

 

 

 

 

 

 

Abel Larini  Mispli Filadelfo 

Secretário Executivo (até 28 de fevereiro)  Auxiliar de Serviços Gerais 
   

Renata Matsuda  Giuliane Castela 

Secretária Executiva (a partir de 03 de 

março) 
 Diretora de Administração e Finanças  

   

Mara Flôres  Ruth Melo 

Assessora de Comunicação  
Gerente de Programas e Projetos (a partir 

de 02 de março) 
   

Leandra Silva  Jéssica Tomiyoka 

Assessora de Diretoria (até 30 de 

novembro) 
 Secretária (a partir de 01 de dezembro) 

   

Quéli de Jesus  Vanessa de França 

Assessora Técnica Especial | Advogada  Secretária 
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Câmaras Técnicas 2020 
 

Agricultura 

Titular | Renato Abdo 

Suplente | Douglas Nepomuceno  

 

Assistência Social e Políticas 

Públicas para Mulheres 

Titular | Alex Viterale 

Suplente | Michele Ribeiro 

 

Cultura 

Titular | Geraldo Garippo 

Suplente | Margarete Silvestrini 

 

Desenvolvimento Econômico 

Titular | Cardoso Junior 

Suplente | André Loducca 

 

Educação 

Titular | Leandro Bassini 

Suplente | Miriam Chida Lorca 

 

Esportes  

Titular | Luiz Santana 

Suplente | Ronaldo Nava 

 

Finanças 

Titular | Caio Araújo 

Suplente | Clovis da Silva 

 

Gestão Ambiental 

Titular | Daniel Teixeira de Lima 

Suplente | Solange Wuo 

 

Habitação 

Titular | Silvio Figueiredo 

Suplente | João Vitor Silva 

 

Planejamento e Urbanismo 

Titular | Cláudio Rodrigues 

Suplente | Claudinei de Souza 

 

Programas e Projetos 

Titular | André Luís Leme da Cunha 

Suplente | Francisco Cardenas 

 

Saúde 

Titular | Adriana Martins 

Suplente | Carmen Pellegrini 

 

Segurança 

Titular | Edson de Moraes 

Suplente | Cléverson Ramos 

 

Turismo 

Titular | Ricardo Balcone  

Suplente | Adnelson Tarcílio  

 

CTE Bem-Estar Animal 

Titular | Aline Moraes 

Suplente | Solange Wuo 

 

Conselho dos Fundos Sociais de 

Solidariedade 

Titular | Karin Melo (até março) 

Titular | Vanessa Leite (a partir de abril) 

 

Existem, ainda, as Câmaras Técnicas Especiais de Infraestrutura, do Jurídico e do 

Legislativo, acionadas apenas quando necessário.    
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Presidência CONDEMAT 2020 

 
O prefeito de Mogi das Cruzes, Marcus Melo, assumiu no dia 02/01/2020 a presidência 

do CONDEMAT. Em 30/03/2020, Marcus Melo anunciou sua desincompatibilização do 

cargo. 

A saída de Marcus Melo da presidência do 

CONDEMAT atendeu a orientação da sua 

equipe jurídica perante a Legislação 

Eleitoral, já que ele concorreu à reeleição 

para  prefeito de Mogi das Cruzes. 

Nas últimas semanas, como presidente do CONDEMAT, Melo coordenou as ações 

regionais para enfrentamento ao Coronavírus. Várias reuniões do Conselho de Prefeitos 

foram realizadas – a maioria delas por videoconferência – para a definição das medidas 

restritivas e de controle da doença, desde a  redução do transporte coletivo até os fluxos 

de atendimento e a divulgação de estatísticas oficiais.  

Nesses quase três meses como presidente, Melo promoveu alterações nas Câmaras 

Técnicas para ampliar a atuação dos grupos que subsidiam as ações do Conselho de 

Prefeitos – entre as novidades está o grupo da Agricultura -, e intensificou as capacitações 

dos técnicos das Prefeituras nas áreas tributária (para melhorar as receitas sem aumento 

de impostos), de saúde para combater a perda de receitas em função do novo modelo de 

financiamento da saúde básica, e de gestão ambiental e saneamento para captação de 

recursos pelos municípios junto ao Fehidro (Fundo Estadual de Recursos Hídricos). 

Aliás, um dos últimos atos de Marcus Melo como presidente foi o protocolo de dois 

projetos do CONDEMAT no Fehidro, que somam R$ 3,6 milhões e visam o mapeamento 

de áreas prioritárias para a recuperação ambiental destinada à segurança hídrica e os 

estudos hidrogeológicos de disponibilidade de águas subterrâneas.  

Logo nos primeiros dias como presidente, Marcus Melo coordenou a audiência com o 

secretário estadual Marcos Penido, de Infraestrutura e Meio Ambiente, que discutiu a 

limpeza e desassoreamento de rios e córregos da Região. Além da ampliação dos serviços 

em execução no Rio Tietê, nos trechos de Itaquaquecetuba e Mogi das Cruzes, foi 

discutido o plano de ações e investimentos para o biênio 2020/2021 e o CONDEMAT 

apresentou o mapeamento de mais de 70 locais que precisam ser priorizados na Região. 
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O  prefeito Melo estabeleceu, ainda, a aproximação com os outros 

quatro consórcios da Região Metropolitana de São Paulo, com a 

proposta de fortalecer a atuação em questões comuns. 

O prefeito de Guararema, Adriano de Toledo Leite, assumiu a 

presidência do Conselho de Prefeitos do CONDEMAT, conforme 

Assembleia Extraordinária realizada no dia 01/04/2020, por 

videoconferência. Ele sucedeu o prefeito de Mogi das Cruzes, 

Marcus Melo. Adriano Leite, que já esteve na presidência do 

CONDEMAT em 2017, anunciou como prioridade do Consórcio o 

apoio aos municípios para o enfrentamento ao Coronavírus.  

 

 

Ação emergencial para enchentes no Alto Tietê 

 
Prefeitos do CONDEMAT participaram de uma reunião no dia 16/01/2020 com o 

secretário estadual Marcos Penido e a equipe técnica da Secretaria de Estado de 

Infraestrutura e Meio Ambiente (SIMA) para tratar de obras de limpeza e 

desassoreamento de rios e córregos da Região. Os representantes do CONDEMAT 

reivindicaram uma ação emergencial para 

minimizar os impactos das chuvas nas cidades, 

assim como um cronograma de obras maiores 

para o controle das enchentes. 

Um dos principais pedidos foi a ampliação dos 

serviços de desassoreamento em execução no 

Rio Tietê, nos trechos de Itaquaquecetuba e 

Mogi das Cruzes, com avanço imediato das 

intervenções para Poá e Suzano. 

O secretário Penido determinou que a 

superintendência do DAEE (Departamento de 

Águas e Energia Elétrica) avalie o pedido. 

Estavam previstos, com recursos do Fehidro 

(Fundo Estadual de Recursos Hídricos),  R$ 12,6 

milhões em obras de limpeza e desassoreamento 

nos Rios Guaió (Suzano), Jaguari (Suzano e 

Itaquaquecetuba) e Rio Jundiaí (Mogi das 

Cruzes), nos Córregos Itaim (Poá) e Pedrinhas 
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(Guarulhos), além do projeto de obras para o Córrego Três Pontes (São Paulo e 

Itaquaquecetuba). Além de R$ 23,5 milhões em projetos, monitoramento e 

desassoreamento do Córrego Caputera, Rios Jundiaí, Guaió e Tietê. 

O Consórcio apresentou uma relação 

detalhada, por município, dos córregos e rios 

que precisavam de intervenções. Totalizando 

74 pontos que causam alagamentos e 

enchentes. Uma das tratativas encaminhadas 

foi para, em parceria com o Comitê de Bacia 

Hidrográfica do Alto Tietê, antecipar para o 

primeiro trimestre o chamamento para 

apresentação de novos projetos junto ao 

Fehidro.  

 

Atendimento às vítimas de violência nas delegacias 

O CONDEMAT sediou no 

dia 06/03 reunião com 

representantes das 

Delegacias Seccionais de 

Mogi das Cruzes e 

Guarulhos que teve como 

tema principal o 

atendimento às mulheres 

vítimas de violência nas 

delegacias da região. O 

encontro, que aconteceu nas vésperas do Dia Internacional da Mulher, teve a participação 

dos integrantes das Câmaras Técnicas de Segurança e de Assistência Social e Políticas 

Públicas para Mulheres. 

Na área do CONDEMAT, que conta com 12 cidades e mais de três milhões de habitantes, 

existem apenas três Delegacias de Defesa da Mulher, que funcionam em Guarulhos, Mogi 

das Cruzes e Suzano. Mas na maior parte dos casos, as vítimas de violência doméstica 

precisam recorrer aos Distritos Policiais. Até porque nenhuma dessas unidades 

especializadas tem atendimento à noite e nos finais de semana. 

O delegado Júlio Vaz informou que a Delegacia Seccional de Mogi das Cruzes, que 

responde por oito das 12 cidades do CONDEMAT, estava em andamento com o processo 

para implantar o Plantão 24 Horas na  Delegacia da Mulher de Mogi. A expectativa era 
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de que isso acontecesse ainda em 2020, sendo a primeira unidade em todo o Alto Tietê 

com esse modelo de funcionamento. 

A delegada Luciana Lopes, falou 

sobre as dificuldades na Seccional 

de Guarulhos que se concentram, 

principalmente, na carência de 

recursos humanos. Isso inviabiliza, 

inclusive, a instalação da Delegacia 

da Mulher de Arujá, onde a unidade 

está montada, mas não tem efetivo 

para sua operação. 

Os delegados discutiram com os representantes municipais algumas estratégias para 

otimizar e melhor atender as mulheres vítimas de violência. Uma das propostas é a 

presença de psicólogos nas delegacias, inclusive nas especializadas. “Como não há 

Delegacia da Mulher em todas as cidades e mesmo nas que têm o funcionamento não é 

24 horas, está se buscando o atendimento diferenciado para as mulheres em todas as 

delegacias do Alto Tietê e a presença de psicólogos ajudará muito”, disse o delegado Júlio 

Vaz. 

Também se discutiu a possibilidade de liberação de acesso ao sistema para que unidades 

fora das delegacias, sob a responsabilidade das prefeituras, possam fazer os registros de 

casos, com exceção dos flagrantes. 

 

Diálogo Metropolitano reúne secretários de consórcios 

Encontro em Barueri serviu para a 

discussão de temas comuns, a 

integração entre as sub-regiões e o 

planejamento de ações conjuntas 

Representantes dos consórcios de 

cidades da Região Metropolitana 

de São Paulo estiveram reunidos no 

2º Diálogo Metropolitano, que teve 

como pauta principal o debate e 

planejamento de ações conjuntas a serem desenvolvidas nos 39 municípios que integram 

a RMSP. 
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O 2º Diálogo Metropolitano foi realizado na sede do Consórcio Intermunicipal da Região 

Oeste – Cioeste, em Barueri, e contou com a participação de secretários executivos e 

representantes do Consórcio Intermunicipal Grande ABC, do Consórcio de 

Desenvolvimento dos Municípios do Alto Tietê – CONDEMAT e do Consórcio 

Intermunicipal da Região Sudoeste – Conisud. 

No encontro, os dirigentes dos consórcios reforçaram a importância do Diálogo 

Metropolitano, que tem a proposta de integrar as sub-regiões para a discussão de temas 

comuns e a cooperação entre os consórcios para promover o desenvolvimento das 

cidades e fortalecer a RMSP. 

Um dos encaminhamentos dessa última reunião foi o planejamento estratégico para uma 

campanha na área da saúde que seria realizada no segundo semestre. A proposta 

envolvia ações conjuntas para prevenção à dengue. 

O 2º Diálogo Metropolitano contou com as participações dos secretários 

executivos  Francisco Maciel (Cioeste), Renata Matsuda (CONDEMAT) e Brígida 

Sacramento (Conisud); do assessor técnico da Secretaria Executiva José Odilon Armani 

Paschoal (ABC); e assessores dos consórcios. 

 

Apoio à Campanha contra a dengue 

O ano de 2020 começou com estatísticas preocupantes da dengue no Alto Tietê. Só em 

janeiro, as cidades abrangidas pelo CONDEMAT contabilizaram 687 casos suspeitos. 

Desses, 102 foram confirmados (14,80%)  – o maior percentual de confirmações da doença 

frente às notificações registrado na Região Metropolitana de São Paulo e que representa 

um acréscimo de 142% no número de vítimas em relação a janeiro de 2019. No Estado de 

São Paulo já são mais de 33 mil casos confirmados.  

Em reunião da Câmara Técnica de Saúde 

do CONDEMAT realizada em 11/03, 

ficou evidente a preocupação dos 

gestores de saúde da Região diante desse 

cenário. Eles temem que, com o medo e as 

atenções em cima do coronavírus, os 

cuidados sejam minimizados e a dengue 

fuja do controle, assim como outras 

doenças transmitidas pelo Aedes aegypti, como chikungunya e zika.  

Além do foco da população no coronavírus, os gestores municipais enfrentam outras 

dificuldades para o controle da dengue.  Entre eles, a falta de recursos para as ações no 

controle de vetores da transmissão da doença e de insumos para exames e medicação de 

pacientes contaminados pelo Aedes aegypti.  
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Considerando a preocupação dos secretários de saúde, o CONDEMAT encaminhou à 

Secretaria de Saúde do Estado de São Paulo, ofício no qual lista as necessidades da região 

para a prevenção e combate às doenças transmitidas pelo Aedes aegypti. 

 

CONDEMAT cobra providências do Estado e Ministério sobre a 

vacina da gripe 

O primeiro dia da campanha de vacinação contra a gripe (Influenza A) foi desgastante 

para a população e para os profissionais da saúde das redes municipais do Alto Tietê. Na 

maioria das cidades as doses não foram suficientes para atender o grupo prioritário da 

primeira fase, que são os idosos e profissionais da saúde. Em alguns municípios, as 

vacinas acabaram antes mesmo do meio-dia e o CONDEMAT cobrou providências 

urgentes da Secretaria Estadual da Saúde e do Ministério da Saúde. 

A maioria das cidades adotou esquemas 

especiais para a vacinação dos idosos, reduzindo 

a exposição deles num momento em que todas 

as recomendações são para que as pessoas 

permaneçam nas suas casas. Alguns municípios 

implantaram sistema de drive thru para o idoso 

nem precisar descer do carro e, outros, 

priorizaram os grupos de idosos mais velhos 

como, por exemplo, acima de 75 anos. Mesmo assim, faltaram vacinas. 

Em ofício ao Estado e Ministério da Saúde, o CONDEMAT pediu informações urgentes 

quanto à reposição da grade de vacina de Influenza para atendimento da população alvo 

desta primeira fase (idosos e profissionais da saúde) e também das outras duas etapas – 

professores, portadores de doenças crônicas e forças de segurança e salvamento (a partir 

de 16 de abril) e crianças, gestantes, puérperas, povos indígenas, adolescentes e jovens 

sob medida socioeducativa, funcionários do sistema prisional e adultos de 55 a 59 anos 

(a partir de 9 de maio). 
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Covid-19: o maior desafio de 2020 

 

 

• Câmara Técnica de Finanças orienta contingenciamento dos 

orçamentos 
Diante das perdas inevitáveis,  Câmara 

Técnica orientou para contingenciamento 

dos orçamentos, os reflexos das medidas de 

enfrentamento da pandemia do Coronavírus 

na economia das cidades foram discutidos 

CONDEMAT, através de videoconferência, 

com os secretários de finanças. As quedas 

nas receitas eram inevitáveis e, diante dessa 

perspectiva, a orientação da Câmara Técnica 

de Finanças foi para que as prefeituras 

fizessem o contingenciamento do orçamento municipal para minimizar o desequilíbrio 

financeiro nos cofres públicos. 
O contingenciamento do orçamento foi apontado como uma medida necessária para 

assegurar a saúde financeira dos municípios nesse momento de incertezas, no qual as 

prefeituras inclusive tendo gastos extras com insumos e implantação de equipamentos 

emergenciais para controle do Coronavírus.  Nos municípios em que isso não foi possível 

por contingenciamento já existente ou falta de margem de receita, a orientação da Câmara 

Técnica foi priorizar os gastos inadiáveis. O grupo de secretários municipais continuou a 

monitorar o comportamento das receitas perante a quarentena e as medidas do Governo 

estadual e federal para atenuar os impactos da crise. 

 

• Reclassificação no Plano São Paulo de retomada consciente 
 

Os prefeitos Adriano Leite e Rodrigo Ashiuchi entregaram documento do CONDEMAT 

ao governador João Doria, com indicadores atualizados sobre a evolução dos casos e a 

capacidade hospitalar regional para os pacientes de coronavírus. O ofício reforçou o 

pedido para o Estado reavaliar a classificação da região no Plano de Retomada Consciente 

a partir de dados mais próximos do que efetivamente está em operação nas cidades.  
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Além de dados que indicam 

defasagem de leitos Covid-19 em 

operação com o que consta na base 

oficial,  o documento do 

CONDEMAT cobrou os 

investimentos prometidos na 

ampliação de UTI nos hospitais 

estaduais do Alto Tietê, assim como 

o envio de respiradores para 

aumento da capacidade nos 

serviços municipais. A Região, segundo levantamentos apresentados pelo Consórcio, 

conta com aproximadamente 340 leitos de UTI para pacientes Covid-19 (públicos e 

privados). 

O ofício do CONDEMAT foi entregue também 

ao vice-governador Rodrigo Garcia; ao 

secretário de Estado da Saúde, José Henrique 

Guermann; ao secretário de Estado de 

Desenvolvimento Regional, Marco Vinholi; e a 

secretária de Estado de Desenvolvimento 

Econômico, Patrícia Ellen. 

 

 

• CONDEMAT solicita auxílio do Governo Estadual na área da 

saúde 
 

As Prefeituras da Região 

receberam um aporte de R$ 10,7 

milhões para o enfrentamento ao 

Coronavírus (Covid-19). Os 

recursos fazem parte dos R$ 200 

milhões enviados 

emergencialmente pelo Ministério 

da Saúde ao Governo do Estado 

para as ações de controle da 

pandemia. 

Dos R$ 10,7 milhões, R$ 6 milhões foram destinados para ações de combate ao 

Coronavírus nas 12 cidades que integram o Consórcio. O recurso fez parte da verba 
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federal destinada a todos os municípios do Estado de São Paulo, com rateio na proporção 

de R$ 2,00 per capita. 

Na área do CONDEMAT tiveram recurso extra 10 cidades: Arujá, Biritiba Mirim, 

Guararema, Guarulhos, Itaquaquecetuba, Mogi das Cruzes, Poá, Salesópolis, Santa Isabel 

e Suzano. Nas cidades que se comprometeram com a ampliação de leitos, a verba foi 

usada nessa finalidade. Nas demais, deverá ser empregada nos serviços já disponíveis. 

 

• Prefeitos cobram ajuda do Estado para manter quarentena e 

para melhorar capacidade hospitalar 

Os prefeitos do CONDEMAT cobraram a ajuda do Governo do Estado para manter a 

efetividade, nas cidades, do cumprimento da quarentena. Também reiteram o pedido de 

apoio na ampliação da rede de saúde para o atendimento dos pacientes de Covid-19 e a 

representatividade da Região no Conselho Municipalista criado para atuar no plano de 

retomada das atividades. 

Diante da pressão dos setores empresariais e da dificuldade cada vez maior da população 

permanecer em casa, os prefeitos solicitaram ajuda no trabalho de conscientização e, 

especialmente, de fiscalização do cumprimento do isolamento social. Para isso, o pedido 

foi de apoio das Polícias Militar, Civil, Rodoviária e Ambiental. A direção do Consórcio 

também continuou a pressionar a ajuda estadual para a rede de saúde.  

 

• Cidades do CONDEMAT recebem EPIs apreendidos em Arujá 
 

As cidades do CONDEMAT foram beneficiadas com Equipamentos de Proteção 

Individual (EPIs) apreendidos de uma empresa de distribuição em Arujá. São máscaras 

cirúrgicas e respiradores faciais destinados ao uso dos profissionais de saúde no 

enfrentamento ao coronavírus. 

A apreensão, resultado de uma ação 

do Procon e da Justiça em decorrência 

de superfaturamento, foi de mais de 

218 mil unidades de EPIs. Do total, 

parte ficou com a cidade de Arujá e o 

restante – cerca de 150 mil – foi 

dividido entre as cidades de Biritiba 

Mirim, Ferraz de Vasconcelos, 
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Guararema, Guarulhos, Mogi das Cruzes, Poá, Salesópolis, Santa Isabel e Suzano. A 

divisão do material foi proporcional ao número de habitantes e a maioria das cidades, 

através das Secretarias Municipais de Saúde, já fez a retirada dos EPIs em Arujá. 

A parcela de Arujá foi distribuída entre as equipes municipais (além da saúde, também 

para a Assistência Social e Guarda Municipal) e, conforme orientação da Justiça, uma 

parte foi destinada para a Polícia Militar e Polícia Civil, sendo que esta última informou 

que o material seria dividido também entre as delegacias do Alto Tietê. 

 

• Entrega de comprimidos de hidroxicloroquina 
 

O CONDEMAT recebeu da 

Prefeitura de Suzano uma 

quantidade de 7,5 mil 

comprimidos do remédio 

Plaquinol, composto por sulfato 

de hidroxicloroquina, para ser 

utilizado como terapia 

adjuvante no tratamento do 

novo coronavírus. O 

medicamento foi distribuído 

entre 10 cidades. 

Os comprimidos de Plaquinol foram doados à Prefeitura de Suzano pela empresa 

farmacêutica Sanofi. Parte da doação ficou com o município suzanense, que destinou a 

quantidade de 7,5 mil comprimidos para o CONDEMAT dividir entre as cidades, por 

critério populacional, conforme definido na Câmara Técnica de Saúde, com o objetivo de 

ajudar na recuperação das pessoas contaminadas pelo novo coronavírus e minimizar os 

impactos da pandemia na Região. O uso do medicamento pelas cidades seguiu as 

recomendações do Ministério da Saúde, sendo indispensável a recomendação médica e a 

autorização do paciente ou responsável. 

• Reuniões com Ministério Público e Secretaria de Saúde 

 
A Secretaria de Estado da Saúde assumiu, no dia 19/05/2020, o compromisso com o 

CONDEMAT de ampliar 198 leitos para o atendimento de pacientes de coronavírus. O 

compromisso assumido pelo secretário estadual da Saúde, José Henrique Germann, com 

os prefeitos, inclui a ampliação de 48 leitos no Hospital Regional Dr. Osiris Florindo 

Coelho, em Ferraz de Vasconcelos; 60 no Hospital Dr. Arnaldo Pezzuti Cavalcanti, em 

Mogi das Cruzes; e 90 no Hospital das Clínicas Auxiliar, em Suzano. 
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Além disso, houve a promessa de prioridade – mas sem prazos – para o envio de 

respiradores ao Hospital Municipal de Mogi das Cruzes para a ampliação de 20 leitos de 

UTI na unidade, a única exclusiva para atendimento Covid em todo o Alto Tietê. E 

também a inclusão do Hospital Padre Bento, em Guarulhos, como referência para as 

cidades da Região e do Hospital Geral de Guaianazes como referência para Ferraz de 

Vasconcelos e Itaquaquecetuba, assim como a indicação do Hospital Regional de Ferraz 

como referência para UTI Pediátrica. 

Todos os compromissos assumidos pelo secretário foram reafirmados pela equipe da 

Diretoria Regional de Saúde (DRS-1) no período da tarde, numa reunião com prefeitos, 

deputados estaduais, secretários municipais de Saúde e o procurador da República 

Guilherme Rocha Göpfert, do Ministério Público Federal. 

 

• Carta aberta em apoio a ações emergenciais para setor cultural 
 

O CONDEMAT lançou uma carta aberta em apoio às ações 

emergenciais para o setor cultural. Entre elas, estão as 

propostas dos projetos de lei que tramitam na Câmara dos 

Deputados e Assembleia Legislativa do Estado de São 

Paulo e que visam o auxílio financeiro para artistas e 

espaços culturais.  

A carta é uma iniciativa da Câmara Técnica de Cultura, que 

reúne representantes das 12 cidades consorciadas ao 

CONDEMAT, e externa a preocupação com as dificuldades 

enfrentadas pelos gestores do Alto Tietê em manter o 

auxílio aos artistas dos mais variados segmentos culturais, 

assim como em desenvolver projetos alternativos para esse 

período de limitação do convívio social. 

O apoio do CONDEMAT ratifica as 

manifestações das cidades consorciadas junto 

à ADIMC – Associação de Dirigentes 

Municipais de Cultura. Segundo o 

coordenador da Câmara Técnica, são grandes 

os impactos gerados pela pandemia na cadeia 

econômica cultural, setor que já sofre com os 

poucos investimentos. A expectativa é de que 

as ações emergenciais possam atenuar os 

efeitos desastrosos da crise. 
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• Monitoramento Diário do CONDEMAT é referência para 

região 
 

Desde a notificação do primeiro caso de 

Covid -19 na região o CONDEMAT 

iniciou o monitoramento junto às 

Vigilâncias Epidemiológicas Municipais 

de casos suspeitos, confirmados e 

número de óbitos, além do perfil das 

vítimas. A partir dos dados regionais, o 

Conselho de Prefeitos pôde reivindicar 

ao Governo Estadual a reanálise da 

condição do Alto Tietê no Plano São Paulo de Retomada Consciente e a revisão dos 

critérios na divisão das regiões para o Plano, iniciativa que contou com o apoio de outros 

consórcios intermunicipais, fazendo com que a Região Metropolitana fosse 

desmembrada em cinco regiões. 

A imprensa da região utiliza os dados 

compilados pelo CONDEMAT para 

informar a população acerca da 

evolução da doença no Alto Tietê, 

assegurando a confiabilidade das 

informações. A ação do consórcio como 

intermediador destes dados trouxe 

mais celeridade ao trabalho dos 

municípios que passaram a direcionar 

as informações para somente um meio de comunicação.   

 

• CONDEMAT discute volta às aulas nas escolas municipais 
 

A volta às aulas presenciais nas redes municipais de educação foi discutida pelos 

prefeitos do CONDEMAT. A maioria das prefeituras locais considerou prematuro o 

retorno das aulas presenciais para 2020. 

Para melhor respaldar as decisões finais, os prefeitos acataram recomendação da Câmara 

Técnica de Educação do CONDEMAT e providenciaram a realização de consulta pública 
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sobre a retomada das aulas ainda em 2020 e, caso haja possibilidade de retorno, se os pais 

enviariam seus filhos à escola.   

Através da consulta pública seria possível dimensionar, por exemplo, os materiais a 

serem adquiridos e a adaptação das unidades escolares aos protocolos de segurança, 

assim como para a preparação de logística de transporte e alimentação na possível 

retomada das aulas presenciais.  

Os prefeitos estudaram também a segunda 

recomendação da Câmara Técnica de Educação 

para o retorno dos profissionais nas unidades 

escolares. A proposta foi para que, de forma 

gradativa, professores, agentes escolares e 

outros servidores retomassem as atividades 

presenciais, de acordo com o regime vigente e 

deliberações de cada cidade. 

A rede municipal de ensino no Alto Tietê tem aproximadamente 280 mil alunos 

matriculados e 20 mil profissionais da educação, sem contar terceirizados. 

 

• 3ª Taça CONDEMAT de Futsal 

 
Em março teve início a 3ª Taça CONDEMAT de Futsal categoria Sub-20, com a 

participação de oito cidades (Ferraz de Vasconcelos, Guararema, Guarulhos, Mogi das 

Cruzes, Poá, Salesópolis, Santa Isabel e Suzano. Guarulhos e Mogi das Cruzes largaram 

na frente na primeira rodada da Taça.  

 

O campeonato foi suspenso, 

antes da segunda rodada, que 

deveria ter ocorrido em 14/03, 

devido à pandemia causada 

pelo novo coronavírus, assim 

como demais eventos e palestras 

e campeonatos esportivos 

programados para o primeiro 

semestre de 2020. 
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• Municípios se preparam para vacinação da Covid 

 
Com a perspectiva da maior campanha de imunização da história, as prefeituras do 

CONDEMAT se preparam para atender a população na vacinação contra a Covid-19 a 

partir do próximo ano, conforme o calendário do Governo do Estado. As primeiras cinco 

etapas, que são dos grupos prioritários, estão previstas para o período de 25 de janeiro a 

22 de março. 

Na estimativa preliminar, mais de 350 mil pessoas deverão ser imunizadas na região no 

grupo prioritário da população idosa. O CONDEMAT solicitou à regional do Grupo de 

Vigilância Epidemiológica Estadual a população de indígenas, quilombolas e 

trabalhadores da saúde que deverá ser vacinada nas cidades do Alto Tietê. Uma das 

preocupações dos 

secretários de saúde é o 

recebimento da vacina em 

quantidade suficiente para 

assegurar a aplicação das 

duas doses em cada 

indivíduo, com intervalo 

máximo de 21 dias para 

assegurar a eficácia da 

imunização. 

Mesmo com a autonomia dos municípios, uma das propostas da Câmara Técnica de 

Saúde é a padronização dos horários de vacinação nas cidades, as quais seriam divididas 

em três blocos proporcionais ao porte populacional (pequeno, médio e grande). Também 

foram levantadas outras preocupações como o atendimento da população de outras 

cidades e capacidade de armazenamento dos insumos, de equipamentos refrigerados 

para as vacinas e de equipes de recursos humanos.  

 

• Prefeitos e secretários de saúde definem ações de 

enfrentamento à pandemia 

Prefeitos e secretários de Saúde, das atuais e das novas gestões municipais, participaram 

de reunião promovida pelo CONDEMAT em dezembro com o objetivo de discutir 

estratégias de enfrentamento da pandemia e para a campanha de vacinação prevista para 

começar em janeiro. Além da reorganização da rede de atendimento aos pacientes 

infectados pelo coronavírus, principalmente com ampliação de leitos de UTI, foi proposto 

um plano regional para imunização dos grupos prioritários. 
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Foi deliberado um plano regional para a imunização dos grupos prioritários baseado na 

escala estadual, que começará em 25 de janeiro e se estenderá até março. As primeiras 

propostas construídas são de vacinação em sistema drive-trhu nas cidades, em horários 

pré-definidos, reforço na segurança e cooperação entre ao municípios para 

armazenamento das vacinas. O Consórcio também já deu inpicio ao processo de registro 

de preços para, se necessário, fazer a compra coletiva de insumos como agulhas e seringas 

e de câmaras frias para 

acondicionas as doses. Ao 

Governo do Estado foi solicitado 

pelo CONDEMAT o quantitativo 

da população prioritária a ser 

imunizada na região, assim como a 

garantia do envio de vacinas em 

quantidade suficiente para não ter 

interrupções na campanha. 

 

Gestão Ambiental apresenta panorama da região 
 

Com uma das maiores extensões de mata atlântica do Estado de São Paulo e mananciais 

que a transformam numa das principais produtora de água, a região do CONDEMAT 

possui 23 áreas de proteção ambiental.  Onde estão localizadas, em quais condições e as 

suas características foram apresentadas durante o webinar 1º Panorama das Áreas 

Protegidas do Alto Tietê, com transmissão pelo facebook. 

O webinar é uma iniciativa da Câmara Técnica de Gestão 

Ambiental e Desenvolvimento Sustentável do 

CONDEMAT, que reúne 11 cidades dos Alto Tietê e Santa 

Branca (RM Vale do Paraíba). A proposta do evento foi 

divulgar as áreas protegidas e, principalmente, mostrar a 

importância delas para o planejamento urbano, proteção da 

fauna e flora, e preservação dos recursos naturais. Voltado 

para os gestores públicos, ambientalistas e 

empreendedores, o webinar teve a participação da diretora 

Metropolitana e Interior da Fundação Florestal, Lucila 

Manzatti, que falou um pouco dos instrumentos legais para 

proteção de áreas, como as Unidades de Conservação, 

Corredores Ecológicos e Zonas Especiais de Interesse 

Ambiental, assim como os desafios das administrações. 
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Representante do CONDEMAT assume coordenação do 

Subcomitê de Bacia do Alto Tietê Cabeceiras 

 

Adjunta na coordenação da Câmara Técnica de Gestão 

Ambiental e Desenvolvimento Sustentável do CONDEMAT, 

Solange Wuo, assumiu em agosto a coordenação do Subcomitê 

ATC – Alto Tietê Cabeceiras. A indicação teve o aval dos 

municípios, sociedade civil e Governo do Estado. Braço do 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê, o Subcomitê ATC 

reúne 11 municípios – São Paulo, Guarulhos, Itaquaquecetuba, 

Ferraz de Vasconcelos, Poá, Suzano, Mogi das Cruzes, Biritiba 

Mirim, Salesópolis, Paraibuna e Ribeirão Pires – e tem a 

proposta de articular ações a partir do debate, dentro do 

próprio território, das prioridades regionais. 

A instalação do Subcomitê se dá dentro do biênio 2019/2021 e, além da coordenadora 

geral Solange Wuo, foram indicados os representantes da sociedade civil Ricardo Aguiar 

Quadros, da Diretoria Alto Tietê do Ciesp (Centro das Indústrias do Estado de São 

Paulo), e do Governo do Estado Josué Barranco, engenheiro do DAEE (Departamento de 

Águas e Energia Elétrica). A eleição dos representantes ocorreu durante videoconferência 

com o presidente do Comitê de Bacia, Amaury Pollachi, e o secretário executivo Luiz 

Fernando Carneseca. 

 

Mapeamento das Áreas de Riscos – Plano Cidades Resilientes 
 

Em setembro, Técnicos do Instituto Geológico (IG) que participaram da elaboração do 

“Mapeamento de Riscos de Movimentos de Massa e Inundações”, entregue recentemente 

pelo Governo do Estado apresentaram o resultado do trabalho às Câmaras Técnicas de 

Gestão Ambiental, Habitação, Planejamento e Urbanismo, Segurança do CONDEMAT, e 

representantes das Defesas Civis dos municípios.  

O mapeamento apontou que 9,23% do território da região apresentam riscos de 

inundações, escorregamentos e erosões, sendo que 2,2% deles estão classificados nos 

níveis R3 (alto) e R4 (muito alto). Quando consideradas as 730.148 edificações existentes 

nas 11 cidades, o mapeamento mostrou que 21,61% estão em áreas de risco, sendo 4,8% 

nos níveis alto e muito alto. 

Para o coordenador do Mapeamento do IG, órgão ligado à Secretaria de Infraestrutura e 

Meio Ambiente, Cláudio José Ferreira, os municípios da região possuem mais um 
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instrumento de planejamento territorial e aplicação direta na prevenção e gestão de 

desastres. O coordenador da Câmara Técnica de Gestão Ambiental do CONDEMAT, 

Daniel Teixeira de Lima, considera ser importante que o trabalho seja contínuo tanto nas 

prefeituras quanto no consórcio. “As políticas públicas não são de governos, elas ficam e 

devem ser continuadas. Por isso, estamos pensando em trabalhar um plano regional de 

resiliência a desastres naturais estruturado no curto, médio e longo prazo”, destacou. 

Este encontro foi o primeiro de uma séria de outros que ocorreram semanalmente com os 

gestores municipais, no período de 17 de setembro a 22 de outubro, para apresentação 

detalhada do mapeamento nas cidades. 

 

Alto Tietê passa a contar com grupo de fiscalização integrada 

A Área de Proteção e Recuperação de 

Mananciais (APRM) do Alto Tietê 

Cabeceiras está entre as três regiões do 

Estado que passaram a contar com 

Grupos de Fiscalização Integrada (GFIs), 

instalados pela Secretaria Estadual de 

Infraestrutura e Meio Ambiente (SIMA). 

A iniciativa inédita, que há tempos vinha 

sendo discutida pelo CONDEMAT com 

o Governo do Estado, visa incrementar 

as ações de proteção nas áreas 

responsáveis pela produção e 

conservação de água do abastecimento humano, a partir da união de esforços dos órgãos 

estaduais e municipais. 

Sete das 11 cidades do CONDEMAT dentro da Região Metropolitana de São Paulo 

possuem mananciais que contribuem para sistemas produtores de água – Biritiba Mirim, 

Mogi das Cruzes, Salesópolis e Suzano, que formam a APRM Alto Tietê Cabeceiras com 

Paraibuna e Ribeirão Pires; e Arujá, Guarulhos e Santa Isabel, contribuem para o Alto 

Tietê e também para a APRM Juquery, a qual é formada por Mairiporã, Caieiras, Franco 

da Rocha, Nazaré Paulista e São Paulo. 
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Além do Alto Tietê e Juquery, o terceiro GFI é da 

região da Guarapiranga/Sudoeste. Todos os 

grupos possuem representantes da SIMA, da 

Cetesb, da Sabesp, da Polícia Militar Ambiental 

e dos municípios. E têm como finalidade 

estabelecer metodologia de atuação integrada 

entre os órgãos estaduais e municipais, a fim de 

otimizar os esforços de fiscalização. 

O compartilhamento de informações é uma das principais estratégias para a atuação 

conjunta. A cada um dos envolvidos cabe operar de acordo com suas competências, 

especialmente no que se refere a diagnóstico de áreas de interesse para a fiscalização, 

planejamento das ações, aperfeiçoamento dos procedimentos integrados, avaliação e 

monitoramento. Os territórios terão autonomia para definir os procedimentos de atuação 

de acordo com suas especificidades e estrutura operacional, incluindo programas de 

formação e treinamento da equipe. E a cada seis meses os grupos apresentarão balanço 

das ações e metas em consonância com os planos de trabalho aprovados. 

 

Governo de SP e CONDEMAT discutem a gestão dos resíduos 

da construção civil 

Gestores técnicos da Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente (SIMA) e do 

CONDEMAT participaram de reunião, em outubro, para discutir ações integradas para 

coibir o descarte irregular e estimular o reaproveitamento dos resíduos da construção 

civil (RCC). O encontro virtual contou também com a participação de representantes da 

Associação Brasileira para Reciclagem de Resíduos da Construção Civil e Demolição 

(Abrecon). 

O foco no RCC é o desdobramento 

dos trabalhos iniciados pelo 

CONDEMAT em 2017, quando foi 

assinado o primeiro acordo de 

cooperação com o Estado para 

elaboração do Plano Regional de 

Resíduos Sólidos. Além do 

atendimento da legislação nacional e 

da questão econômica, a destinação 

correta dos resíduos tem um apelo 

extra na região, que é produtora de água e possui uma das maiores reservas de mata 

atlântica do Estado. 

https://condemat.sp.gov.br/wp-content/uploads/2020/10/Fiscalizac%CC%A7a%CC%83o-Integrada-Solange-Wuo-scaled.jpg
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A solução para os resíduos sólidos urbanos 

avançou com a inclusão dos municípios do 

CONDEMAT no plano contratado pela 

Fundação Agência de Bacia Hidrográfica 

do Alto Tietê (FABHAT) e que está em 

elaboração. Agora a região, em parceria 

com a SIMA, estuda alternativas para o 

RCC também. 

As ações no CONDEMAT estão concentradas na Câmara Técnica de Gestão Ambiental e 

Desenvolvimento Sustentável, que conta com representantes de todos os municípios 

integrantes. O projeto em discussão tem várias frentes, que vão desde o diagnóstico até o 

treinamento das equipes de fiscalização com o uso de monitoramento por satélite. 
 

 

Projetos Fehidro 
 

O CONDEMAT obteve a aprovação de um projeto no Fundo Estadual de Recursos 

Hídricos (Fehidro) para estudar a disponibilidade hídrica subterrânea nas áreas 

agrícolas. Na aprovação final realizada no Comitê de Bacia Hidrográfica do Alto Tietê 

(CBHAT), também foram liberados um projeto da Prefeitura de Ferraz de Vasconcelos e 

um do Semae Mogi das Cruzes, além de outros oito do Departamento de Águas e Energia 

Elétrica (Daee) e Companhia de Tecnologia do Estado de São Paulo (Cetesb) que vão 

beneficiar a região.  

Dos R$ 91,1 milhões em recursos do Fehidro 2020 liberados para a área do Comitê (são 

36 cidades), R$ 34,4 milhões foram destinados para projetos na região do Alto Tietê 

Cabeceiras, que com as contrapartidas totalizam R$ 39 milhões. Isso significa que 38% 

dos investimentos em estudos e obras com verba do fundo estadual serão aplicados 

diretamente nas cidades do CONDEMAT. Indiretamente, a região será beneficiada por 

mais três investimentos de R$ 3,2 milhões – R$ 2,8 milhões do Fehidro – destinados para 

toda a Bacia. 

O projeto do CONDEMAT terá investimento 

de R$ 1,5 milhão do Fehidro, sem 

contrapartida. O recurso é destinado para a 

elaboração de estudos hidrogeológicos de 

disponibilidade de águas subterrâneas e 

determinação do uso atual de água na 

agricultura irrigada com vistas à 

identificação de novas ofertas para a redução 
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da demanda superficial do setor hortifrutigranjeiro na Área de Proteção e Recuperação 

de Mananciais do Alto Tietê/Cabeceiras. 

Essa é a segunda vez que o CONDEMAT obtém recurso do Fehidro. O primeiro 

investimento, de R$ 980 milhões, foi destinado aos estudos de alternativas para a 

compensação financeira aos municípios produtores de água e com restrições de uso e 

ocupação do solo em decorrência da Lei Estadual de Proteção aos Mananciais. A 

Fundação Estudo de Pesquisas Econômicas (Fipe) foi contratada pelo CONDEMAT e está 

na etapa final do projeto. 

Este segundo projeto, teve a liberação da verba pelo Fehidro anunciada no evento de 10 

anos do consórcio, em 07/12. 

Uma das prioridades do consórcio, através da Câmara Técnica de Gestão Ambiental e 

Desenvolvimento Sustentável, tem sido a capacitação dos técnicos para que mais projetos 

da região obtenham recursos do Fehidro. Desta vez, além do CONDEMAT, a Prefeitura 

de Ferraz teve liberado o projeto de R$ 5 milhões (R$ 4 milhões do Fehidro e R$ 1 milhão 

contrapartida do município) para construção do reservatório de contenção de cheias do 

Córrego do Piscina, e o Semae Mogi um projeto de R$ 1 milhão (R$ 934 mil do Fehidro e 

R$ 133 mil contrapartida município) para execução de obra de coletor tronco de esgoto 

na região do Parque da Cidade. 

Diretamente, o Alto Tietê será atendido por outros cinco projetos a serem executados pelo 

DAEE, no valor total de 31,5 milhões. Foram contemplados os serviços de limpeza, 

desobstrução e desassoreamento do Ribeirão Taiaçupeba-Mirim no município de Suzano 

(R$ 9,3 milhões), em dois trechos do Rio Tietê em Biritiba Mirim (R$ 7,6 milhões), num 

trecho do Córrego da Capela em Biritiba Mirim (R$ 1,2 milhão) e num trecho do Rio Tietê 

em Mogi das Cruzes (R$ 11,8 milhões), além dos estudos de alternativas e projeto básico 

das obras de combate às enchentes na região da Vila Japão e Vila Maria Augusta, em 

Itaquaquecetuba (R$ 1,4 milhão). 

Indiretamente, a região será beneficiada por projetos de R$ 3,2 milhões, sendo um do 

DAEE para modernização da sala de situação (R$ 1,6 milhão) e dois da Cetesb – 

capacitação em prevenção, preparação e resposta às emergências químicas para proteção 

de recursos hídricos (R$ 629,1 mil) e capacitação técnica para os municípios da Bacia na 

identificação de vulnerabilidades, proposição de medidas de adaptação para prevenção 

dos efeitos das mudanças climáticas sobre recursos hídricos (R$ 897,1 mil). 
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CONDEMAT aciona o Estado sobre cancelamento de linhas 

intermunicipais 

 

 
Com a solicitação prioritária de retorno 

das linhas intermunicipais que faziam a 

ligação das cidades da região com a 

Capital, prefeitos do CONDEMAT – 

Consórcio de Desenvolvimento dos 

Municípios do Alto Tietê estiveram 

reunidos no dia 25/06/2020 com o 

secretário de Estado de Transportes 

Metropolitanos, Alexandre Baldy. 

Os prefeitos Adriano Leite, presidente do CONDEMAT, e Gian Lopes, de Poá, 

argumentaram com o secretário que desde a mudança implantada pela EMTU (Empresa 

Metropolitana de Transporte Urbano) no final de maio, milhares de usuários de ônibus 

enfrentam transtornos no deslocamento para o trabalho.  Isso porque 10 linhas que 

partiam das cidades de Poá, Ferraz de Vasconcelos e Guarulhos para pontos distintos de 

São Paulo foram interrompidas. 

O secretário Baldy explicou que as 

linhas foram interrompidas em 

decorrência de uma portaria da cidade 

de São Paulo, que impede a circulação 

de ônibus intermunicipais no seu 

território. Na reunião foram tratados 

também outros assuntos relacionados ao 

transporte público no Alto Tietê, entre 

eles, investimentos na melhoria das 

estações de trem da linha 12-Safira, em 

Itaquaquecetuba. 
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3° Encontro de Planejamento e Urbanismo 

O CONDEMAT realizou em 

setembro, 24/09, o 3º Encontro de 

Planejamento e Urbanismo, com a 

participação de gestores municipais, 

professores, estudantes e 

representantes de entidades ligadas 

ao setor. O evento virtual discutiu os 

desafios do funcionamento das 

cidades numa era de pandemias, 

com importantes reflexões sobre a 

importância do planejamento urbano para mitigar os efeitos das doenças e promover 

melhor qualidade de vida aos habitantes. 

Convidado especial do 3º Encontro de Planejamento e Urbanismo do Alto Tietê, o 

engenheiro civil Claudio Bernardes, presidente do Conselho Consultivo do Secovi-SP, 

apresentou estudos, experiências e instigou o debate sobre a construção de um modelo 

de repensar as cidades sob a ótica das pandemias, já que pelo histórico desse século, 

outras sucederão a atual Covid-19. O palestrante lembrou que nos últimos 20 anos, 

ocorreram outras cinco pandemias: Sars (2003), Gripe Aviária (2005), Gripe Suína (2009), 

Mers (2012) e Ebola (2013), essa última a mais letal de todas, com índice de 60% de 

mortalidade, mas nenhuma tão contagiosa como a atual Covid-19, que se espalhou pelo 

mundo todo. E apresentou dados que confirmam a maior transmissão de doenças no 

ambiente urbano, entre outras coisas, 

devido a amplitude dos níveis de 

conectividade, a autonomia dos agentes e a 

imprevisibilidade das ações como, por 

exemplo, uma parcela da população que 

adota as medidas preventivas e outra que 

não acredita, não utiliza máscara e não faz 

o isolamento social. 

Representantes de entidades como a Associação de Engenheiros e Arquitetos de Mogi 

das Cruzes (AEAMC) e professores das faculdades de Arquitetura participaram 

diretamente do debate, que foi transmitido ao vivo pelo facebook, com mais de mil 

visualizações. O Encontro de Planejamento e Urbanismo é uma iniciativa da Câmara 

Técnica de Planejamento e Urbanismo, que reúne gestores das 12 cidades consorciadas 

ao CONDEMAT, para promover o debate de temas importantes para o desenvolvimento 

da região.  
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2° Seminário “Tempo é vida” 

 
A segunda edição do Seminário Tempo é Vida, 

promovido pelo CONDEMAT – Consórcio de 

Desenvolvimento dos Municípios do Alto Tietê, 

aconteceu em 29/10, em formato webinar com 

transmissão pelo facebook. O evento foi realizado em 

parceria com o Hospital das Clínicas Luzia de Pinho 

Melo (HCLPM) e a Sociedade de Cardiologia do Estado 

de São Paulo (Socesp), instituições que desenvolvem com 

o consórcio os projetos AVC e Infarto, que visam a 

redução das estatísticas dessas doenças na região. 

Entre os participantes estiveram os médicos 

cardiologistas Gustavo Bittencourt, coordenador dos 

Setores Críticos do Hospital das Clínicas Luzia de Pinho 

Melo, e Edson Stefanini, diretor do Centro de 

Treinamento da Socesp (Sociedade de Cardiologia do 

Estado de São Paulo). 

Nesta edição os médicos alertam para fatores de risco e negligência dos sintomas, os 

especialistas constataram que o novo coronavírus é fator desencadeante de AVC 

(Acidente Vascular Cerebral) e Infarto, doenças que figuram entre as principais causas 

de óbitos e incapacitação da população. E o mais grave. O medo da contaminação pelo 

coronavírus tem levado as pessoas a negligenciar os sintomas de que algo não vai bem 

com o cérebro e o coração e a retardar a procura por atendimento hospitalar, diminuindo 

as chances de recuperação. 

 

CONDEMAT defende Alto Tietê como sede da nova regional 

da Agricultura na Grande São Paulo 

A direção do CONDEMAT aguarda, com expectativa, a resposta da Secretaria de Estado 

da Agricultura e Abastecimento para as propostas apresentadas pela região ao plano de 

Modernização do Sistema de Assistência Técnica e Extensão Rural (ATER) e Defesa 

Agropecuária, que prevê o fechamento de várias Casas de Agricultura e Escritórios de 

Desenvolvimento Rural instalados nos municípios e a criação de polos de atendimento 

nas 17 regiões administrativas do Estado. Pela relevância do agronegócio local, o 

consórcio defende o Alto Tietê como sede da nova regional na Grande São Paulo.   
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O CONDEMAT entregou ao secretário estadual Gustavo Junqueira, com o apoio dos 

prefeitos das 12 cidades consorciadas, as propostas elaboradas pelos representantes 

regionais da Coordenadoria de Defesa Agropecuária, do Sindicato Rural de Mogi das 

Cruzes e das secretarias municipais de Agricultura de Mogi das Cruzes e Salesópolis, que 

também representam a Câmara Técnica (CT) de Agricultura do CONDEMAT. 

Além de sediar a regional da CDRS que vai atender toda a Grande São Paulo, o consórcio 

defende a manutenção das Casas de Agricultura, com uma eventual unificação de 

unidades mais próximas. O Alto Tietê é conhecido historicamente como “Cinturão 

Verde” por sua intensa atividade agropecuária, na qual são produzidos alimentos e bens 

de consumo diversificados e que abastecem cerca de 20 milhões de habitantes da Região 

Metropolitana. A relevância do agronegócio do Alto Tietê, no entanto, ultrapassa as 

barreiras regionais, concentrando a maior produção estadual de alface, cebolinha, couve-

flor, cogumelos, repolho, orquídeas, caqui e nêspera – essas duas últimas também 

destaque nacional. 

 

Alto Tietê capacita primeira turma em curso de Surdocegueira 

 
A parceria do CONDEMAT com a USP – 

Universidade de São Paulo concluiu a 

capacitação da primeira turma de 

professores das redes municipais de 

educação no curso de extensão universitária 

“Conhecendo Surdocegueira e Deficiência 

Múltipla Sensorial”, desenvolvido com a 

Associação Educacional para Múltipla 

Deficiência (Ahimsa).  

Cerca de 40 professores das cidades de Arujá, 

Biritiba Mirim, Ferraz de Vasconcelos, 

Guararema, Itaquaquecetuba, Mogi das Cruzes, 

Poá, Salesópolis, Santa Isabel e Suzano 

participaram, ao longo de 12 meses, do curso. As 

aulas, antes presenciais no Complexo Educacional 

Mirambava, em Suzano, com a pandemia 

passaram a ser virtuais e os participantes também 

tiveram de desenvolver estudos de caso e 

participarem de estágio. O curso “Conhecendo 

Surdocegueira e Deficiência Múltipla Sensorial” foi totalmente gratuito e participaram 

dele os profissionais indicados pelos municípios que trabalham com o Atendimento 

https://condemat.sp.gov.br/wp-content/uploads/2020/08/Surdocegueira-2.jpg
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Educacional Especializado para estudantes público-alvo da educação especial e têm 

perfil multiplicador.  

Surdocegueira é uma deficiência em que a pessoa apresenta perdas auditivas e visuais 

concomitante em diferentes graus, o que a leva a desenvolver diferentes formas de 

comunicação para entender e interagir com outras pessoas. O diagnóstico precoce é 

fundamental para o desenvolvimento. A direção do consórcio manterá as tratativas com 

a USP para avaliar a possibilidade de desenvolvimento de um segundo módulo do curso 

de extensão universitária, desta vez focado na comunicação de alunos de surdocegueira 

e deficiências múltiplas. 

 

1º Fórum Internacional de Educação do Alto Tietê 

 
Em setembro o CONDEMAT promoveu o 1º 

Fórum Internacional de Educação dos 

Municípios do Alto Tietê. Foram cinco 

encontros virtuais com foco na Educação 

Infantil e diferentes abordagens sobre o eixo 

temático “Desafios e Perspectivas em 

Tempos de Pandemia”.  A iniciativa teve a 

participação de conceituados educadores do 

cenário nacional e internacional e foi 

direcionada para um público de seis mil 

professores das redes de ensino de Arujá, 

Biritiba Mirim, Ferraz de Vasconcelos, 

Guararema, Guarulhos, Itaquaquecetuba, 

Salesópolis, Santa Isabel e Suzano. 

O 1º Fórum Internacional de Educação dos Municípios do Alto Tietê foi construído pelos 

secretários municipais de Educação, CONDEMAT e Instituto Brasileiro de Sociologia 

Aplicada (IBSA) com a proposta de fortalecer a integração dos municípios, permitir a 

interação entre experiências e projetos regionais, nacionais e internacionais e contribuir 

para a formação e aperfeiçoamento dos profissionais, assim  como promover a qualidade 

da gestão da educação pública municipal e estimular o debate de novas ideias. 

Os convidados nacionais: Paulo Fochi, coordenador do Observatório da Cultura Infantil 

(OBECI); Alexsandro Santos,  diretor-presidente da Escola do Parlamento da Câmara 

Municipal de São Paulo e coordenador do curso de Pedagogia da Faculdade do 

Educador; Fernando Mazzilli Louzada, coordenador do Laboratório de Cronobiologia 

Humana da UFPR; Márcia Gil, consultora da Fundação Getúlio Vargas e parceira do 
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Movimento pela Base e Fundação Maria Cecília Souto Vidigal; Rita Coelho, professora 

da Universidade Federal de Juiz de Fora; Zilma Moraes, professora associada da 

Universidade de São Paulo; Emília Cipriano, professora titular da Faculdade de 

Educação da Pontifícia Universidade Católica de São Paulo; e Maria Malta Campos, 

presidente da diretoria colegiada da ONG – Ação Educativa Currículo. Educadores 

internacionais convidados: Sara Barros Araújo, da Escola Superior de Educação do 

Instituto Politécnico do Porto e membro da direção do Centro de Investigação e Inovação 

em Educação (inED), em Portugal; e Marcela Pardo, antropóloga da Universidade do 

Chile que coordena a área de Educação Inicial do Centro de Pesquisa Avançada em 

Educação. 

As videoconferências semanais 

foram realizadas sempre das 

18h30 às 20h30 e os palestrantes 

abordaram temas como direitos 

de aprendizagem e 

desenvolvimento em situações 

de crise; qualidade na educação 

infantil; base curricular e os 

desafios de sua implementação 

no contexto de retorno das atividades presenciais; educação infantil e pandemia no 

contexto internacional; e impactos da interrupção das atividades escolares, do isolamento 

social e das tecnologias de comunicação e informação. Os profissionais da certificados, 

mediante a presença nas cinco videoconferências e a realização das atividades 

complementares, como leituras, estudos e produção de relatórios. Paralelo a isso, as 

palestras e debates foram transmitidos em canal de streaming aberto ao público (sem 

certificação). 

O 1º Fórum Internacional de Educação dos Municípios do Alto Tietê teve os apoios e 

parcerias de: Unesco, OEI – Organização dos Estados Ibero-Americanos, Undime – União 

dos Dirigentes Municipais do Estado de São Paulo, Fundação Itaú Social, Fundação 

Lemann, Fundação Maria Cecília Souto Vidigal, Fundação Santilana, Fundação SM, 

Fundação Vanzolini, Movimento pela Base Nacional Comum Curricular e Uninove. 
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CONDEMAT completa 10 anos de história 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

O CONDEMAT celebrou 10 anos de fundação em um evento que reuniu prefeitos (atuais 

e eleitos), ex-presidentes, vereadores e diversas autoridades. Durante o evento, o 

secretário de Estado de Infraestrutura e Meio Ambiente, Marcos Penido, anunciou a 

liberação de um novo contrato com o Fundo Estadual de Recursos Hídricos (Fehidro), no 

valor de R$ 1,5 milhão. A parceria firmada permitirá a realização de um levantamento 

inédito sobre a disponibilidade de águas subterrâneas na Região. Penido também revelou 

que o Alto Tietê foi escolhido pelo Governo do Estado como a região piloto para receber 

a implantação de um novo modelo de 

combate ao descarte irregular de 

resíduos da construção civil. O projeto 

é desenvolvido em parceria com a 

Associação Brasileira para Reciclagem 

de Resíduos da Construção Civil e 

Demolição (Abrecon), e atualmente, 

está na etapa de diagnóstico. Ele 

contemplará ações de monitoramento, 

fiscalização integrada e 

reaproveitamento dos resíduos.  

Para agradecer a atuação dos ex-presidentes que passaram pelo CONDEMAT, e 

ajudaram a construir a trajetória da entidade nos últimos 10 anos, o consórcio 

homenageou cada um dos prefeitos e ex-prefeitos. 
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Transição de prefeitos eleitos 
 

A direção do CONDEMAT reuniu os prefeitos eleitos na manhã de 15/12 numa agenda 

de transição, com o objetivo de apresentar a estrutura e o funcionamento do consórcio, 

assim como os serviços regionalizados. No encontro também foi tratado sobre a eleição 

para a diretoria 2021 e a secretária estadual de Desenvolvimento Econômico, Patrícia 

Ellen, fez uma participação virtual, na qual abordou a importância da atuação regional. 

Durante a reunião, o presidente Adriano Leite explicou a forma de atuação do 

CONDEMAT e os avanços registrados desde 2017, quando o consórcio passou a ser 

executivo, o que possibilitou a contratação de serviços regionalizados, como é o caso da 

AACD (Associação de Assistência à Criança Deficiente) e das Residências Terapêuticas 

destinadas aos pacientes psiquiátricos, nos quais os custos são rateados entre os 

municípios.  

Os eleitos também receberam informações sobre os dois contratos que o CONDEMAT 

tem vigentes com o Fehidro (Fundo Estadual de Recursos Hídricos). Um no valor de R$ 

980 mil destinado aos estudos para compensação aos municípios produtores de água ou 

com restrições ambientais, com término previsto para fevereiro. E outro de R$ 1,5 milhão 

para estudos de disponibilidade hídrica para uso na agricultura, em processo de abertura 

da licitação para contratação da empresa. 


